

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

PERIODICO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección cablegráfica—
EL INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, miércoles 26 de Enero de 1910

NUM 684

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La "United Fruit Company" ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:
VAPORES ABANGARES, TURRIALBA y ATENAS, de 5000 toneladas cada uno, harán VIAJES DIRECTOS A NEW ORLEANS saliendo de Puerto Limón todos los miércoles á las 8 p. m.
VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HEREDIA, también de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
Entre Limón y Bocas del Toro (Panamá), todos los martes á las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belice (Honduras), todos los sábados á las 10 a. m.;
VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos á mediodía.
Para más informes diríjase á las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y á los señores SASSO y PIRIE, agentes, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Odróba, etc., etc., la mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hulo, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de PARKER.

Northern Railway Co. of Costa Rica SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.	
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.	
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.	
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 5.30 p. m.	
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 9.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida..... 4 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta..... 4 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes diríjase á las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

20 de agosto de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad WOLF & Cia., el infrascrito continuará los mismos negocios de aserradero y fábrica de hielo, en nombre y representación del actual propietario Lic. don

JOSE J. RODRIGUEZ

Los precios por trabajo en el aserradero han sido notablemente reducidos, conforme se verá por la siguiente tarifa:

Por cada hilo en tablones de 4 varas que no pasen de 19" por 16..	12 1/2 cts.
— — — soleras, por varas.....	04 —
— — — seccionar tablas, una cara.....	05 —
— — — dos caras.....	08 —
— — — y machimbrar tablancillos ó tabillitas.....	10 —

Otros trabajos ó dimensiones fuera de lo ordinario, ó maderas duras, á precios proporcionales y equitativos. Se garantiza esmero y prontitud en todo. San José, 3 de agosto de 1909. CARLOS VOLIO TINOCO

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS IMPORTANTE GRAN REBAJA DE PRECIOS AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Stelnvorth & Hno. y Pagés & Cª, San José, y W. Stelnvorth & Hno. y Llado Bros. en Limón.

Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de gastos.

LINDO Bros., San José.

San José, 1º de julio de 1909.

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina dental del Dr. Kriebel.

CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

- CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
- REFRESCOS: { Cream Soda, LIMONADA, KOLA, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

Dentista alemán
RICARDO RIEBEL
Frente á don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General, tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Altos de la "Botica Oriental", frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—Heredia.—Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Mesa.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua v. de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Detrás del Edificio Metálico.

SIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 60.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fué del doctor don Antonio Cruz.

¡OJO AL AVISO!

—APROVÉCHESE DE ESTA OPORTUNIDAD—

Con muy buenas condiciones se ofrece un magnífico negocio que da 40 o/o de utilidad, aún en tiempo de crisis. Persona con algunos recursos puede duplicar el capital en poco tiempo.

En esta administración se darán informes.

GANGA

Ausentándose una familia de esta capital, vende por la mitad de su precio una cocina grande que costó \$110; vende también una máquina de coser de primera clase, de gran tamaño, que sirve para telas finas y para trabajos fuertes, hasta de zapatería. Costó la máquina \$125 y está nueva.

CAMPO NEUTRAL

El tambor de marras

¡Qué hombre tan pechugón! Lo ascienden hasta hacerlo que subenga, distinción que no se habían hecho á nadie hasta el día de hoy desde que el mundo es mundo, y no contento aun con su arca de ascensos y su fama de músico que subiene, todavía quiere pechugas y más pechugas.

Ya se dió cuatro gustazos. Ahora permítanos el tamborete que nosotros también publiquemos un remitido cada día. Y nosotros sí pagamos, eh? baratito pero pagamos.

EVA DE NO EL

Por las Esferas Políticas

FALSEDAD DE UN CONSUL DE COSTA RICA.—DON RICARDO PRESIDENTE ELECTO; ¿CUAL CAÑA?

Que los diputados hagan política en los cafetales.—Esperemos las vueltas del mundo antes de pensar en federaciones centroamericanas

La tarea del jimenismo desde su apareamiento en la arena electoral no dejó de ser nunca otra que tarea de sorpresas ante la conciencia popular, valiéndose de cuantas artimañas y engaños pudieran echar mano los corifeos del bando híbrido.

Recuérdese que siempre se engañaba al pueblo con sofismas de tal naturaleza, que ponían de relieve las más grandes mentiras; y recuérdese también que á última hora quemaron todos los cartuchos é incendiaron el espíritu público recurriendo al extorsionamiento de las voluntades y hasta á las amenazas.

Pasadas las elecciones, ya se vió la actitud diligente de los corifeos del bando híbrido provocando la nulidad de las elecciones en todos aquellos lugares donde el Civilismo conquistó la victoria electoral, y recuérdese también cómo fueron anuladas las actas de las votaciones en toda la provincia de Limón y en otros cantones menores.

Ahora queremos hacer referencia á dos solemnísimas mentiras hechas circular en el exterior sobre

EL PRESIDENTE ELECTO.

No sabemos cómo se falta á la honradez política de manera tan palmaria al decir, como lo hizo el cónsul de Costa Rica en Chile,—un señor Lelva,—al dirigirle comunicación oficial á la Cancillería de Santiago, participándole que el licenciado don Ricardo Jiménez había salido electo presidente de la República de Costa Rica para el cuatrienio de 1910 á 1914.

Semejante comunicación llevaba el carácter oficial de un funcionario consular cuya buena fe y veracidad quedan por el suelo, desde luego que no deja de ignorar cómo se cumplimenta en Costa Rica un proceso electoral, puesto que las elecciones no son directas ni se llevan á cabo en una sola votación.

El dicho cónsul Lelva—por ser costarricense y haber estudiado Derecho, á más de haber vivido en nuestro ambiente político durante luchas electorales anteriores,—no ignora, ni podría ignorarlo jamás, que las votaciones de segundo grado, que son las decisivas en el nombramiento de presidente de la República, aún no se han verificado y que están señaladas por la misma ley de Elecciones dictada por la Cámara del bando híbrido, para el próximo mes de abril, época en que sí se puede pregonar á los cuatro vientos y sin faltar á la verdad, quién fué el presidente electo.

En este sentido y dada la honorabilidad que debe caracterizar á los representantes del Gobierno de Costa Rica en el exterior, bueno es que la Cancillería Costarricense se fije en la falta de veracidad de ese cónsul situado en la república de Chile y considere si puede merecer fe pública una persona que no por ignorancia ni des-

conocimiento de nuestras leyes, sino por espíritu de tortería, da muestras de ser un tonto ó de estar lleno de mala fe.

QUE NO LO OLVIDE la Secretaría de Relaciones Exteriores de Costa Rica y que tome buena nota de esta observación la Cancillería chilena, á la cual enviaremos ejemplares de este periódico y de la ley de Elecciones última.

Otro tanto hemos de decir sobre la revista ilustrada AMÉRICA, cuyo último número viene dedicado á la República de Costa Rica.

La abundancia de datos informativos tanto literarios como gráficos, compromete la simpatía de los que seguimos el movimiento impulsivo que á nuestro buen nombre imprimen publicaciones tan amablemente inspiradas como AMÉRICA; pero bueno es que también sepa esa revista que al adornar sus páginas con el retrato del ilustre hombre público don Ricardo Jiménez, NO ES CIERTO el dicho que consigna de haber sido el presidente electo.

Aunque el bando jimenista haya triunfado por medio del soborno, del cohecho y de la amenaza, aprovechándose en último caso hasta de auxilios de Zelaya, eso no es prueba fehaciente de que don Ricardo Jiménez haya salido electo presidente de la República.

NO LO OLVIDE, pues, la interesante revista ilustrada AMÉRICA. Malos informantes la han puesto en el potro de haber dicho una mentira monumental.

En cuanto al país, á las mayorías, como de costumbre, como en su tradicional proceder que tanto le ha honrado ante el concepto mundial, acatará el voto de las asambleas electorales y se inclinará respetuoso ante el que resulte favorecido con la designación de Primer Magistrado de la República.

Antes de que el país no haya pasado ese momento decisivo, ni don Ricardo ni ningún otro pueden decir que son los llamados á regir los destinos de Costa Rica y mucho menos por el voto unánime de los pueblos.

El mismo licenciado don Ricardo Jiménez sabe que su partido lo ha puesto en ridículo que él no merece afrontar, porque es digno de más altas consideraciones y respetos, por su lucida carrera de abogado y por su descendencia directa del gran Adelantado de Costa Rica don Juan Vázquez de Coronado; el mismo señor Jiménez condenará íntimamente,—de ello estamos casi seguros,—ese proceder incauto, malicioso y desventurado, que precipita juicios y conceptos sobre su persona, como si él

fuera el inspirador de tales majaderías y de tales mentiras públicas.

Que sus partidarios NO LO OLVIDEN.

Ahora resultamos con que corre el rumor de que se piensa hacer reunir nuevamente el extinto club político llamado Congreso.

¡Que ve hombre! ¿y para qué? Mejor es que disfruten de su dieta mensual los diputados haciendo política en los cafetales y en las reuniones veraniegas, y que acaben de descansar de las penosas labores que ellos mismos se impusieron el año último en persecución del trínfo....

Ahora no hay higiene que demande los servicios administrativos, porque hasta el emblema de don Cleto—el zencudo—ha desaparecido de los retratos y fotografiados de ese buen hombre.

El bajel del Gobierno, en que don Ricardo no navegó sino en los últimos días de la política, está varado y aguantando una calma chicha fastidiosa, mientras arrima al muelle 8 de mayo.

Dejen á esos tripulantes alboroteros que están esperando saltar á tierra para tomar posesión del puerto, que se acicalen bien, con tranquilidad, y que combinen sus planes de dominio, y especialmente que preparen sacar la tripa de mal año.

Por suerte don Cleto está varaneando en Barba y no piensa más en las majaderías del Gobierno que tantos sinsabores le ha ocasionado.

Bastante tiene con los dolores de cabeza que ha sufrido, para que intentara meterse otra vez en carmisa de once varas convocando al club del bando híbrido á ocupar el salón que acaba de honrar la Cuarta Conferencia Sanitaria.

Don Cleto, además, tiene que dejar terminada otra obra de mucha importancia en la villa de Barba,—cuna que le vió nacer desealzo;—tiene que poner los ladrillos que pueda al nuevo Colegio Centroamericano, obra que llamará mucho la atención por el fin á que está encaminada, de ser el gran centro donde reciban alimento intelectual las almas que han de formar en las falanges luchadoras por el porvenir de nuestra América Central.

¡Esta sí que es gordal! Federación centroamericana, que es co-

mo decir en estos tiempos la Asamblea Constituyente, ó Corte de Cartago!

Menos mal si tomamos en consideración que allá en el departamento de Chontales, cercano á las márgenes del Gran Lago en Nicaragua, un puñado de valientes, arma al brazo y con la fe puesta en el cielo de la victoria, marcha decidido—á tambor batiente—á conquistar los campos yerrosos y devastados por la tiránica bota del gobierno liberal de Zelaya.

Federación centroamericana necesitan si nuestros pueblos afortunados por el trabajo y por la conquista de la gloria en el campo de la civilización y en las luchas por el bien de la humanidad.

Esa federación centroamericana es un fruto del árbol del bien que apenas empieza á sazonar y que no debemos arrebatarle á la rama que lo allmenta sino cuando veamos que ya está maduro, ó que carga él por sí mismo.

Nuestra federación centroamericana, sin haberlo sentido talves, una de las visiones del gran Bolívar. Talves un miraje también que iluminara la conciencia del inmortal Cura de Dolores en México, un sueño de Morasán..., una idealidad *ex abrupta* de Justo Rufo Barros, un espejismo de los verdaderos patriotas hoy.

Pero si consideramos que un Rufo Barros se constituyó por sí mismo el autócrata de Centro América, hemos de entonar himnos al Supremo Hacedor por haber dispuesto que midiera para siempre con su estatura los campos de Chalchupá; y si hacemos reminiscencia de la grosera amenaza de Zelaya cuando en 1897 pregonó que vendría á Costa Rica á poner un gobernante de su gusto y á darle agua á su caballo en la pila del Parque Central, nuestra altivez de patriotas se revela contra esos abortos de la pública conciencia y nos hace rechazarlos con energía y presentarles serenamente nuestros pechos para que si fuere necesario pasen por sobre nuestros cadáveres antes que permitir una afrenta á la tierra de nuestros mayores.

Zelaya, el heredero del patrimonio panterista centroamericano, ya presenció el crepúsculo vespertino del gobierno de sus nefandos desmanes; Madrid, como el chacal en jaulado en el Campo de Marte, observa á distancia los movimientos del enemigo que indudablemente le echará de su cueva, y nosotros, continuaremos con nuestras preces

ante el altar de la Patria pidiendo por el triunfo de la justicia y por el anonadamiento de los déspotas y de los expoliadores de los pueblos.

Federación: muy bien.—Unifiquemos los gobiernos, desterremos de Centro América todo lo que ofende á la moralidad de los pueblos; rechacemos á esos mercaderes de conciencias que compran votos para elegir mandatarios, diputados y municipales; echemos del templo de Astrea á los jueces venales y corrompidos; despójese de las insignias de los hijos de Marte á los militares que traicionan sus convicciones por falta de honradez y hombría de bien; ciérrense para el horizonte centroamericano las puertas de todos los fatídicos templos de Jano; venga Ceres y derrame sus bendiciones sobre nuestros campos, que esperan el rolo de las frentes trabajadoras al recibir los besos del sol de la mañana; unifiquemos nuestras costumbres y nuestras aspiraciones de Gobierno; que el telégrafo, el ferrocarril, los caminos, el tráfico mercantil, la moneda, en fin todo cuanto tiene que servirnos de medio de acercamiento nos uniforme para siempre y nos estreche con lazos de verdadera fraternidad.

Costa Rica ha impuesto su norma de conducta y por eso ha llamado tanto la atención universal.

Ella, aun durante el gobierno paumbroso que precedió al del Licdo. González Víquez, ha dado muestras de cordura; ¿qué extraño sería que fuese el alma engendradora de la federación?

Esperemos las vueltas del mundo y pensemos que los lugares que los malos van dejando vacantes, pueden ser ocupados por los buenos.

He aquí un rumor que debemos escuchar con atención:

Dijo el señor Mariscal, Ministro de Relaciones Exteriores de México—entre otras cosas—que ignoraba cuál era la misión del ministro don Luis Anderson ante el Gobierno de los Estados Unidos,—“¿su misión es para la confederación, ésta es la vez más oportuna para ello.—Se ignoran también las intenciones de la Casa Blanca en ayudar á Anderson en su ideal para confederar á las repúblicas centrales y colocar al propio Anderson de presidente de esa confederación”.

Esperemos y.... que no lo olviden.

Algo sobre el magisterio

Flamante categoría de familia—El Reglamento es letra muerta—¿Es posible que el Presidente haya perdido el escalafón ó es que se hace el succo?

Aunque no somos miembros del Personal Docente de la República y por consiguiente no tenemos interés personal en lo que acerca de él ocurra, sí creemos cumplir un deber de justicia lanzando nuestra protesta enérgica por las irregularidades que con dicho Cuerpo se cometen por los encargados de administrar la enseñanza primaria; y vamos á los hechos:

Por acuerdo publicado ayer en el diario oficial se nombra á la señorita X X, que ocupa el n.º 5 de la II Categoría del Escalafón de maestras, directora de la Escuela de Niñas n.º 2 de esta ciudad, no obstante existir antes con mejor derecho va-

rias maestras, entre ellas las que tienen los números 11, 24, 25, 26, 27 y 30 de la 1.ª Categoría A, pues conforme á los artículos 32 y 33 del Reglamento Orgánico del Personal Docente se debió haber dado la preferencia en riguroso orden numérico. Entre las señoritas que ocupan los números dichos y que tienen mejor categoría que la nombrada, figuran importantes educacionistas que en algunas épocas han desempeñado interinamente el cargo de directora en esta ciudad.

Hay que convencerse una vez más de que el Reglamento es letra muerta y que los puestos se dan por categoría de familia é intrigas y no por la categoría y aptitudes del maestro. Lo que sí extrañamos es que el señor Presidente que firmó el Reglamento referido que hoy está en vigor, no tenga á la mano un Escalafón para que se abstenga de firmar ciertos acuerdos por los cuales se lesiona hondamente al Personal

Docente y se va abiertamente contra el Reglamento dicho. Esperamos que el señor Presidente no tolerará más que estos atropellos se cometan, pues si bien es cierto que en el caso concreto la nombrada es bastante competente, esto no quiere decir que no se ha pasado por encima de las disposiciones reglamentarias.

Los artículos que hemos citado son los siguientes y los reproducimos para que el público juzgue:

“Art. 32—Los ascensos se efectuarán por riguroso orden de categoría y á medida que ocurran vacantes en cada una de éstas”.

“Art. 33—En igualdad de circunstancias se dará la preferencia, en la promoción, al maestro más antiguo, siempre que su hoja de servicios justifique el ascenso”.

A más de los artículos citados el artículo 30 del citado reglamento dice: “En todo nombramiento, sea de maestro ordinario ó de maestro especial,

se dará la preferencia á los maestros de categoría y grupo más altos.”

¿Y qué dice á todo esto don Cleto?—Nada, que él está paseándose en Barba recordando los felices tiempos en que no tenía que ver con Mesenas.

Pero hombre; ¿y por qué firmó Ud. una cosa tan sin gracia, tan contraria al Reglamento, solamente porque se lo presentaron á la firma? Confiese Ud. que Mesén lo engañó como á un chino ó que Ud. á sabiendas firmó el nombramiento aquel.

Don Cleto protesta; él no lo sabía; fué Mesén quien se lo hizo firmar. Pero; oh mundo! don Cleto en premio de la engañifa de Breno Mesén lo manda á pasear á Guatemala como delegado de la República á la Segunda Conferencia Centroamericana. Y es que don Cleto siente cierta picazón de gusto cuando sabe que lo han engañado.

Cosas de don Cleto!

Por la agricultura LABOR MERITORIA

El distinguido hombre público Lic. don Pedro Pérez Zeledón, ciudadano inteligente y estudioso que ha puesto siempre su talento al servicio de los intereses nacionales y uno de los diputados que honran la curul á que un grupo de electores conscientes le elevó con unánime aprobación de las personas sensatas, ha emprendido campaña patriótica en pro de la industria cafetalera.

En diferentes artículos publicados en La Información ha tratado con acopio de datos positivos acerca del porvenir que se le prepara á esa industria antes tan productiva y ahora tan venida á menos.

Con la competencia que le caracteriza en todos los asuntos que trata, aborda el problema del cultivo de ese fruto y echando mano de la lógica irrefutable de los números presenta el cuadro poco halagador para quienes vivimos apogados rutinariamente al café sin preocuparnos de las causas que contribuyen á su total decaimiento.

Basta leer detenidamente esos luminosos artículos, para convencerse

de que es preciso pensar seriamente en buscar los medios de obtener mayor rendimiento en las cosechas ó sustituir ese cultivo por cualquier otro que sea más productivo y adecuado á nuestros terrenos.

Magistralmente trata el incansable patriota, en todos sus aspectos, el problema económico de esa industria que ayer fué mina riquísima, que nos empujó por el atajo del lujo y del derroche, causa principal de nuestros desastres económicos de hoy, como agricultores.

El Sr. Pérez Zeledón nos da la voz de alerta y nos invita á reflexionar seriamente acerca de cuestión tan trascendental.

Nada tenemos que objetar á lo expuesto por el señor Pérez Zeledón en tan concienzudo trabajo. El nos hace presente cómo ha ido decayendo paulatinamente la fuerza vital de nuestros terrenos, lo que ha traído la merme en las cosechas, á tal extremo que hoy ya no compensan los esfuerzos de los agricultores, que no se explican ese agotamiento prematuro de nuestros terrenos.

Por otra parte ni los gobiernos ni las corporaciones se interesan por estudiar detenidamente la manera fácil de contrarrestar esa merma procurando hacer más llevadera la triste situación de los que nos dedicamos á ese cultivo.

La rutina, la escasez de brazos y la carencia de ellos, lo cual obedece al mal entendido proteccionismo de q' están enamorados los grandes estadistas que beben en los libros y no en las fuentes verdaderas el caudal de sus conocimientos agrícolas—; las especulaciones injustas de que somos víctima los productores; la falta de vías de comunicación y el alto flete que cobra el Ferrocarril, etc. etc., son motivos más que suficientes para que los agricultores costarricenses no podamos competir con otros países que disponen de toda clase de elementos y en que los gobiernos prestan á la agricultura apoyo decidido, dictando medidas oportunas que tienden á favorecer á los agricultores y á colocarnos en ventajosas condiciones, contribuyendo así á que obtengan mayores utilidades aun sin conseguir altos precios en los mercados.

No repetiremos ni agregaremos nada á lo escrito por el señor Pérez Zeledón, porque en verdad, sus cálculos están basados en experimentos prácticos y amparados por el poderoso é insospechable argumento de las cifras.

Sin embargo nos permitiremos hacer algunas indicaciones acerca de la sombra y de la conveniencia de renovar los cafetales, de acuerdo con nuestras personales experiencias y atentas observaciones sugeridas por la práctica que en ese cultivo hemos adquirido desde nuestra infancia; pero ello será en otro artículo.

UN AGRICULTOR

INSTANTANEAS

Dícese que la administración provisional del Mercado por cuenta y riesgo de la Municipalidad, se convertirá en vitalicia por obra y gracia de los mamones, lo cual demuestra que... vamos adelante, siempre adelante, en la anchurosa vía del progreso.

Olé la anchurosa vía!

Anteayer se dieron de paraguayos dos sujetos que aspiran á la Gobernación de la provincia, uno de los cuales cree tener más derechos que el otro por razón de pertenecer al fernandismo.

¿Paraguayos en verano? Peor para ellos.

A buena hora venimos con que don Ricardo no crea que en el fernandismo hubiese tantos ambiciosos que ya lo tienen chino. Ya es tarde, amigo. Ahora cargue Ud. con el muerto, y camine.

SIETEQUEROS

Cuál es la tienda más surtida y a la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

SE DICE

Que Gladstone en miniatura, secundado por Breno Mesén, elevará un templo al Librepienso, pero que sin embargo hará que en él se ponga su retrato como lo hizo el tirauo Rosas en una catedral. Eso se llama saber pensar.

Los taquilleros diz que están que bailan en un pie porque ahora resulta que don Ricardo es partidario de la Ley de Licores y que los mandará á frír monos.

Chúpate ese huevo mientras se calienta el otro.

Y se asegura que Mamburú ha envainado de nuevo su virginal espadado por cuanto don Ricardo no es hombre que va á hacer general á cualquiera.

Otra papa á la olla.

TENTETIESO

GACETILLA

Ensayándose

Heredero del temperamento de su padre (un republicano de esos de pandilla), dos chiquillos como de nueve y once años atacaron ayer á pedradas á un pobre muchacho del campo que quisó porque no tenía de otro color vestía camisa colorada.

Desgraciadamente para ellos el campesinito se volvió y dejó á uno de ellos más civilista que su camisa, pues le sacó sangre de la nariz con un puñetazo que le dió en las ollatas.

Pero de seguro que los chiquillos aquellos no escarmentarán, pues en la sangre llevan su malacrianza, por más que le hayan sacado algunas gotas de aquella á uno de ellos.

Fiel trasunto del

Jimenismo

El lunes iba á todo correr un automóvil en dirección de la Sabana, y dentro de él dos grandes del jimenismo. El carruaje casi atropella á un humilde vecino de Mata Redonda á causa de la velocidad que llevaba, y el pobre hombre al hacerse á un lado para salvar el pellejo cayó en tierra. ¡Y qué creen ustedes que hicieron los del automóvil! Sencillamente seguir su camino sin decirle al caído por ahí te pudras. Y hay que advertir que éste les ayudó como desesperado durante la campaña política. Así paga el diablo á quien bien le sirve.

AGRIDULCES

La vieja del dedo

Esta bella capital bella es por todos sus vientos,— digo de la Rosa Náutica, que no hablo de otros extremos,— pero tiene algunas cosas que de contrarías da miedo.

Barrio de la Soledad: casi ni á llegarme me atrevo; la "Quebrada de las Arias" ¡qué olor! ufi me devuelve. ¡A la estación del Atlántico! me atararán el movimiento, y ese ir y venir de gentes, y el correr de los cocheros y aquel olor á carbón quemado, que es un infernal.

¡Vamos á la Doloresal no señores, ni por pienso; en la vecindad del "Pago" cualquiera resulta enfermo y da vergüenza decirselo al mejor amigo médico porque se ríe con risitas de las que he bido en otro tiempo Castro Cú,—gran diputado,— cuando se volvió ingeniero y cerca de Nicaragua.

FUE Á MEDIR UNOS TERRENOS. Voy por la Penitenciaría (cada cual ponga el acento) y hallo el viaje peligroso, pues ME QUEDAN 0 me quedo visitando á don Juan Campos por decir lo que es muy cierto, pues allí varios amigos están en este momento pagando caro entns asmos en tipos de imprenta puritos.

¡Al Mercado! es lo mejor, pensé—por ser un gran Centro,— donde siempre hay alegría, donde hay mucho movimiento. Allí todos los amigos se dan cita en cualquier tiempo, con costureras charlando ó bien con los zapateros.

¡Pues al Mercado! está dicho. El caso es caso resuelto, imitaré á ciertos pollos que más parecen venteros dando vueltas todo el día por el edificio entero.

Llego á las ventas de maíz: —¡ola Vidal! ¡qué hay de nuevo? —nada don... (fulano) nada.

..... (casi revelo mi nombre, por posos le pata meto); que el Mercado sigue muerto, —¿y cómo va la política? —ya usted ve, esperando el tiempo de que llegue don Ricardo para que bajen los precios. Iba á seguir preguntado cuando nos interrumpieron: "señores una viejita impedida mucho tiempo...." y al mismo tiempo apuntándose con un asqueroso dedo que salía de la diestra siempre envuelta en un pañuelo que debe ser más antiguo que el antiguo testamento.

—¡Hasta luego don Vidal! dije y me escapé corriendo porque me entró un no sé qué al ver LA VIEJA DEL DEDO —¡Ola don Luis! qué sorpresa! —mi amigo, me alegro ver! —¡qué tal va ese Consulado de Nicaragua? —Contento.

Ya ve; la revolución no avanza al medio metro, Zelaya es el hombre grande, no hay como él ningún guerrero. Pero hombre ¿ya fué á almorzar? En casa hay muy buen almuerzo, pero antes en "La Marina" juntos al diablo espantemos.

—¡Señores... una viejita impedida mucho tiempo..... —¡Maldita sea! tu e stampal, Don Luis, no acepto el almuerzo, porque por segunda vez me enseña esa vieja el dedo. Si usted quiere, mas tardito haremos feliz encuentro; por ahora es una amenaza que parece del infierno y que me da no sé qué al ver LA VIEJA DEL DEDO.

—¡A los pies de Ud. señoral —¡Caray qué tiempo no ver! —Era que estaba en Limón y usted vé... tanto aguacero..... se pone mala la línea.... —¿Y qué me cuenta de nuevo? —Señora, allá sí que se vive. Viera usted qué movimiento: todos los días vapores llevan grandes cargamentos de bananas.

—¡Qué tal son? —Muy hermosos... y muy buenos.... —"Señores... una viejita impedida mucho tiempo...." —Vea señora con permiso, ya nos veremos más luego y usted, VIEJITA IMPEDIDA, sepa que chino me tiene porque es la tercera vez que me mete usted el dedo.

¡Lástima que la ciudad, bella por todos sus vientos, no mire bien por la higiene en tan importante extremo. ¡Lástima del sanitario conferencial parlamental! ¡Lástima de los ediles metidos politiqueros que olvidan de la ciudad ciertos urgentes remedios entre los cuales está reducir á los pordioseros. ¡Si yo pudiera! o haría, pero en fin, es que no puedo mandarle á la Conferencia y enviar al Ayuntamiento á la vieja del Mercado para que les meta el dedo.

PACÍFICO GUERRERO

Hijas abandonadas

Triste, muy triste es la escena que se desarrolla á nuestra vista en el teatro escandaloso de la corrupción.

Figura en el personal una multitud de pequeñitas escolares de nueve y diez años de edad, que principian la carrera de la prostitución de un modo escandaloso, y lo que es peor, con el pleno consentimiento de madres nada previsoras para el mañana de sus hijas. Pobres seres! cuando han cumplido los doce años ya son rameras públicas, flores arrojadas al fango y convertidas en inmundo cieno donde sólo se arrastrarán los reptiles asquerosos y donde sólo se puede respirar el fétido ambiente de una corrupción sin límites.

Oh madres! malditas seáis en nombre de la juventud desgraciada, vosotras que bien sabéis el peligro que corren vuestras pequeñitas cuando se ausentan de vuestra vista; ¿por qué no desplegais vuestra actividad en dar con las entenciones nada santas de vuestras hijas? Vosotras mismas sabéis que la mujer desde pequeña debe acostumbrarse á divertirse moralmente y con sus amigas mujeres y no con hombrecitos pervertidos ya, tal es la situación moral en la actualidad!

Principian, pues, estos pequeños seres su carrera inmorral con juegos indecorosos con varoncitos de poca edad y siguen su camino de tal manera, que hoy tenemos un regular número de rameras que sin ningún decoro piden á cualquier hombre dinero ofreciéndoles cualquiera cosa á cambio del vil metal.

Son numerosas ya las criaturitas que se ven salir de piezas redondas ó colgando de policiales ó militares con el descaro propio de una relajación incalculable.

Llegan á sus casas, ponen en las manos de sus madres algunos colones y otros regalos que han recibido, y la madre en vez de averiguar de dónde y cómo se ha adquirido aquello, les da un abrazo y se deshace en demostraciones de satisfacción. ¿No ve la madre que su hija se pierde horas enteras, sin que nunca sepa dónde está ni qué está haciendo? Pero á estas madres sin sentido común, poco cuidadas del honor de sus hijas, les vendrá el castigo más tarde, cuando miren en sus hijas mismas el verdugo que las azota y las maldice, y les echarán en cara á cada momento su descuido y abandono para con ellas, que por falta de una mano cariñosa y protectora cayeron al abismo profundísimo, de donde una vez en él ya no es posible salir.

Recuerden las madres aquellas estrofitas de nuestras lecturas infantiles: árbol que crece torcido nunca su rama endereza, que se hace naturaleza del vicio que lo domina.

JUAN MARAT.

¿Tiene el uniforme algo de la tela que usó don

Juan Tenorio?

Al Comandante de Policía de Cartago:

Muchas son las protestas que á diario oímos de labios de varios caballeros y señoras honorables acerca de la

conducta reprochable de buen número de policiales de esta ciudad, cuyos abusos redundan ya en graves escándalos.

Dichas protestas no carecen en nada de razón, porque los proceder incorrectos de los policiales demuestran claramente que dichos individuos carecen de los más simples rudimentos de educación, de disciplina y de moralidad.

Nosotros entendemos que un gendarme es un agente genuino del orden y la moralidad, y como tal, el orden y la moralidad deben ser su norma de conducta; pero aquí sucede todo lo contrario, pues en Cartago ser policial es casi siempre ser agente de corrupción, por las razones que exponemos.

A pesar de que la mayor parte de nuestros gendarmes viven maritalmente, no obstante siempre se les ve en burdeles y paseando muy campantes con mujercuelas y dirigirse hacia las calles de las afueras de la ciudad, especialmente á las del sur, para rendirle culto á diosa nada santa, escandalizando de ese modo á las familias vecinas.

Varias señoras se abstienen de salir porque tan pronto como ellas se ausentan de la casa, ya están ellos pegados á las puertas enamorando á las sirvientas.

Nunca dan la acera ni aún á las señoras, sobre todo cuando están en sus largos diálogos amorosos con cuantas mujercillas pasan, las cuales son sus dulcineas favoritas.

La ocupación de los gendarmes no es otra en los parques que la de coquetear á cuanta niñera se llega por ahí. Si el señor Picado no corrige esos escándalos, los delataremos individualmente.

UNOS CARTAGINESES

De Alajuela y por Kavalkanti

En La Prensa Libre de uno de los días de la semana próxima pasada aparece un Kavalkanti, vomitando contra los que hacemos uso de las columnas de El Independiente.

Indecoroso sería si al tomar mi defensiva como corresponsal que soy de este periódico recurriera yo al estilo burdo y con hedores á puebla de que disfruta el tal Kavalkanti.

Debo manifestar que esos insultos y provocaciones las dejo que pasen desadvertidas mientras el autor de ellas se ampare al pseudónimo para ofender tan ruinmente como sin empacho lo hace.

Respecto á lá tan infundada defensa que se trata de hacer de los señores dueños de La Japonesa, creo de mi deber esolarcer el punto.

Si yo he llamado la atención á la autoridad por su tolerancia, y he hecho presente que en esta ciudad son distintos los establecimientos en que se juegan juegos prohibidos, es porque tengo mis razones y mis pruebas para decirlo; esto sin hacer alusión á casa alguna; pero ya que el tal servilcanti pretende con sus términos ofensivos desvirtuar mis afirmaciones, zahiriéndome gratuitamente para colocarme en un terreno de falso informador, paso á a firmar, dispuesto á probarlo, que en La Japonesa se jugaba poker públicamente, lo mismo que en otro establecimiento y casas.

Es verdad que el registro fue practicado pero en pleno mediodía y no en la noche, como se debió, y eso no más que una vez.

Por otra parte, tal proceder de la autoridad no obsta para que mis correspondencias sean verdaderas, pues si hoy no se contraviene antes sí se hizo.

A Ud, señor Kavalkanti, si se le puede apellidar de degradado y despreciable, que desdirá mucho de sus apariencias, pues tratar de vindicar al delincuente, pretendiendo desfigurar su falta mediante el servilismo de una pluma capaz de algo más, es tan innoble y falso como decir que Ud es honrado [no ignoran Ud. ni el público en qué sentido], y si lo ignora, avíseme.

No acepto de nadie y menos de Ud ningún llamamiento cuando aparezca con pseudónimo, como quien se va á batir con coraza, y crea que contestaré minuciosamente sus agresiones cuando vayamos con iguales armas, sin servir Ud. de antifaz de nadie y firmando sus escritos.

CORRESPONSAL

Alajuela, 22 de enero 1910.

Nota de la Redacción —No hemos leído La Prensa Libre ni sabemos ni queremos saber qué ha dicho Kavalkanti de este periódico. Ya estamos crecidos y sabemos que los amancebados, los violadores, los jugadores etc., etc, vomitan aguardiente contra un periódico que delata sus desvergüenzas. Pa-

ra los tales criticar un amancebamiento escandaloso es crimen, y vivir en tal estado virtuoso es; delatar la existencia de una casa en que se descamisana hasta menores de edad, es crimen, y robar en el juego es virtud.

Eso ya lo sabemos, señores viciosos

De Zarcero

Un prójimo que se elogia él mismito

Como alguien me dice que se cree que yo soy Horacio, el autor de la correspondencia que se publicó en El Independiente y en que se elogiaba al director de la Escuela, debo declarar que no soy yo tal autor, pues quien escribió y mandó esa correspondencia fue el mismo señor J. Rubén Umaña, director de la Escuela.

Que por qué se elogiaba él mismo en dicha correspondencia!—Eso, sólo él lo sabrá.

En cuanto á mí, soy Republicano y no he mandado jamás correspondencias á ese periódico.

EL ALUDIDO.

COMUNICADO

¿Son esos los grandes del jimenismo?

Hace días se está observando que en la esquina de LA MAGNOLIA hay siempre un grupo de caballeros estorbando el paso á los transeuntes; á veces las señoras y señoritas se ven en apuros para pasar por ahí temiendo la gran incomodidad de solicitar permiso para seguir su camino. Esto, tratándose de la culta sociedad josefina, pone en mal predicado su alta civilización, pues aquél no es un lugar adecuado para corrillos por ser muy transitado. Que la Policía se encargue de este asunto, haciéndolo siquiera por bien de la misma alta sociedad, ya que para el pobre pueblo no hay que esperar ninguna atención.

JUANA MARAT

La alarma de ayer tarde

A las dos de la tarde dijo don Pedro Nolasco que del 25 de enero al 25 de febrero ocurriría algo muy grave.

A las cinco p. m. la ciudad fué sorprendida por una erupción volcánica de vapor en dirección del volcán de B. rba.

A las 7 p. m. caía en la ciudad una lluvia finísima de ceniza, lo que causó gran alarma.

A las 7 y 15 consultamos el Observatorio en compañía del brujo don Pedro Nolasco y he aquí los datos acusados por los instrumentos.

Terómetro 18°—Presión atmosférica 0,665 m.—Humedad 15, 4.—Velocidad del viento, 4 metros por segundo.—Dirección del viento, E. N. E., es decir procedencia del Irasú.

La temperatura en los últimos 10 años, en enero, dió un promedio de 15, 4 variando con la normal—á esta fecha—en 2, 7 gr.

Algo raro se prepara con la pasada del cometa. Que no lo olviden.

GRAN OPORTUNIDAD

Casi por la mitad de su justo valor, vendo las siguientes propiedades:

Dos casas situadas á 100 varas al oeste del Parque Central, formando una de ellas la esquina N. O. en la conjunción de la 4ª avenida y la calle 4ª de esta ciudad, propia para comercio y que produce cien colones de renta; con la ventaja de que si se compran ambas, puede quedar de su valor 8000 colones á largo plazo y la ro por ciento de interés anual.

Un terreno de la mejor clase, situado en el mejor punto de la aldea de Sarapiquí, por el centro del cual atravesará la línea del ferrocarril q' está en construcción: consta de 500 hectáreas, tiene muy buenas maderas, y por el oeste linda con los ríos Sarapiquí y Puerto Viejo, que son navegables.

Tengo encargo de vender también otro terreno de 500 hectáreas, inmejorable, situado en la aldea de San Carlos, con muy buenas maderas y abundantes aguas.

También vendo una colección completa de leyes, desde el año 1824 al 1904, y otra de sentencias de Casación, muy bien empastadas, y algunos muebles de oficina.

San José, 20 de diciembre de 1909.

VICTOR OROZCO

LEA

—LA—

NUEVA AGENCIA

descuenta pagarés. Cobra cuentas judicial y extrajudicialmente, poniendo ella los gastos. Consigue y coloca dinero á interés. Rotulación y circulación de tarjetas de matrimonio, de visita, de funerales, de cobros y de revistas. TRABAJOS en el Registro. Compra y venta de fincas. La comisión se cobra después de ejecutado el trabajo.

EMILIO ALPIZAR.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TELAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRRESPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

Enagua lavables desde 5 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario. Los precios son los más baratos de plaza, pues se gana solamente la comisión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á las horas en que el abonado lo desee y á precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrán suministrarse los informes que se deseen al respecto.

OFICINA DENTAL en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS, de la Universidad de Michigan.

Está situada frente á la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supresiones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beelt Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

ESPACIO disponible

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house Propietary

Federico Noboa

Tintorería

ARISI

Situada detrás del Colegio de Señoritas, es la primera entre las de su clase. Se tiñe por poco precio toda clase de ropa, garantizando el trabajo.

A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio Dirección telegráfica: Aguilar.

JOSÉ AGUILAR SOTO

Río Grande, julio de 1909.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirlo y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria. — No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Crescots de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA

M. V. Blanco & Ca.

San José, C. R.